

DIARIO

BALEAR

Del sábado 26

de Noviembre

Año de

1814.



Los Desponsorios de Maria SSma. — Cierranse los Velaciones. Quarenta horas en San Juan de Malta, dedicadas á Santa Catalina v. y mr., exposicion á las 6 de la mañ, reserva á las 8 de la tard.

Observaciones Meteorologicas de ayer. Afeccion. astron. de hoy.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	10 g.	28 p.	NO.	7 y 12 min. y se
12 del dia	10 g. $\frac{1}{2}$	28 p. l. $\frac{1}{2}$	NO.	pone á las 4 y
5 de la tar.	10 g.	28 p. l. $\frac{1}{2}$	O.	48 min.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia D. Antonio Roten, teniente coronel graduado de coronel agregado al regimiento 2.º de Mallorca: Parada, Mallorca: Visita de hospital y municion, idem: Primera ronda de Sanidad, D. Joaquin de Arconada, teniente coronel efectivo del regimiento 2.º de Mallorca: Segunda ronda de idem, Winpfen: Rondas de la Plaza, Mallorca: Contrarondas de idem, suizos de Zey: Teatro, Mallorca.

LITERATURA.

Sigue el discurso, origen y progresos de las bellas artes en España.

El estilo de estos Arquitectos no era serio ni grandioso. Conocian ya los órdenes griegos y latinos, y los observaban en sus obras; pero su espíritu no se atrevia aun á remontarse sobre las antiguas ideas, acaso por contemporizar algun tanto con sus apasionados. Habian desechado la Filigrana de los adornos góticos; pero substituyendo otros aunque mas bellos y regulares, siempre agenos de la sencilla magestad del Arte. En estos adornos se descubre el gusto de los gotescos, que Rafael habia autorizado en la Pintura. Covarrúbias usó de ellos con mas parcimonia, que Arfe y

Berruguete, hasta que Toledo y Herrera los desterraron del todo y acabaron de acreditar el gusto serio y grandioso, que descubrimos en sus obras.

Pero Berruguete aspiraba á introducir la reforma en las tres Artes, y es preciso reconocer, como á su primer restaurador en España. A él se debe el conocimiento de la simetria del cuerpo humano primer fundamento de la belleza, y principio capital del Arte del dibujo. Gaurico Borgoña y Durera habian establecido en este punto diferentes sistemas. El primero daba á la figura del hombre la proporcion de nueve rostros; el segundo la de nueve y un tercio: y el tercero la de diez. Cada uno de estos sistemas tenia sus partidarios en España. Berruguete establece una nueva simetria por la observacion del antiguo, la autoriza con sus obras, y atrae á su opinion todos los Artistas.

Entre tanto Becerra, empeñado en superar á Berruguete, huye de su escuela á Roma: estudia las obras de Rafael y Miguel Angel: observa cuidadosamente al antiguo: y vuelve á España, á disputar á su Maestro el título de restaurador del buen gusto. Su simetria era aun mas exâcta que la de Berruguete: sus figuras mas llenas, sus formas mas redondas y elegantes. Los Artistas desampararon las banderas de Berruguete: se declaran por las proporciones, y el estilo de Becerra; y las Artes españolas reciben nuevo esplendor con su enseñanza, con sus obras y con las de Barroso y los Perolas sus discipulos. *Seguirá.*

AUSTRIA.

Viena 12 de Octubre.

El negocio al parecer mas importante, en el qual se ocupan los ministros plenipotenciarios de las grandes potencias, es el establecer ciertos principios generales de derecho de gentes, que reconocidos y adoptados por todas las potencias de la Europa, sirvan en lo sucesivo como de base para arreglar sus mutuos intereses, y desviar las pretenciones que sin ellas es imposible que dexen de suscitarse continuamente. Se asegura que las ideas que sobre esto animan á la Francia son en todo conformes á las de la Rusia.

Por lo demas nada absolutamente se trasluce de los negocios en que se ocupan los plenipotenciarios de las seis grandes poten-

cias, que son las únicas que se reúnen á conferenciar. Todo lo que se dice sobre los estados que ó desaparecerán ó volverán á existir; sobre aumento ó disminucion de territorio de otros; sobre la diversa organizacion que recibirán algunos de ellos; sobre las pretenciones que muchos tienen, y sobre cien cosas mas, de las cuales se habla aqui incesantemente, y que refieren varias gazetas y periódicos de Alemania y de otras partes, no pasan de conjeturas arbitrarias, mas ó menos verosimiles; pero ajenas todas ellas de fundamento. Si se verifica que, convenidos que estén los plenipotenciarios sobre los puntos que tratan, se den estos á la prensa antes de recibir la sancion en el congreso de los Soberanos, entonces quedará satisfecha la expectacion y curiosidad universal que en el dia es la pasion que atormenta á todos los habitantes de la Europa.

ESPAÑA.

Madrid 8 de Noviembre.

Con fecha de ayer 8 de Noviembre se ha servido S. M. expedir el decreto siguiente:

„ Habiendo resuelto que mi Secretario de Estado y del Despacho de Gracia y Justicia D. Pedro Macanaz cese en sus funciones, y considerando que toda merosidad en el despacho de los asuntos correspondientes á esta Secretaría seria de grave perjuicio á los interesados, he venido en nombrar á D. Tomas Moyano, de mi Consejo Real, paraque interinamente se encargue de su despacho. Tendreislo entendido, y dispondreis lo necesario á su cumplimiento. = Palacio 8 de Noviembre de 1814. — Al Duque de S. Carlos.

Valencia 11 de Noviembre.

Por el Telégrafo Portugués, Periodico de Lisboa, tenemos las noticias siguientes.

El Jesuita mas anciano que existe, está hoy dia en Prusia, en los estados de la Iglesia, se llama *Alberto de Montauero*, tiene 126 años de edad, y profesó en Feveteyro en 1724.

Varias cartas de Italia dicen que la Austria cede todo el territorio entre el Mincio y las fronteras del Piamonte, al Gran Duque de Toscana, que tomará el título de Rey de la Lombardía: y que esta importante mutacion, ha de ser propuesta y sancionada en el congreso de Viena.

Ademas del Príncipe de Talleyrand, hay en el congreso otros

cuatro plenipotenciarios franceses, que son el duque de Dalberg, el conde Alexir de Noailles, Mr. de la Tor Dapin, y Mr. Laforet.

Afirmase que el Emperador de Rusia insiste mas que nunca en el restablecimiento de la Polonia, poniendo sobre aquel trono un príncipe Ruso; parece que esto halla oposicion en la corte de Viena.

Este se cree que será el modo de proceder que tendrá el congreso de Viena. Será tratado por primer punto, la Polonia: segundo los respectivos límites de cada una de las grandes potencias; tercero y último, la constitucion Germánica.

Continúan con mayor actividad las disposiciones militares, y se reforzaron las guarniciones de Maguncia y de Danquerque. Las fronteras de la Belgica están ocupadas por 60000 hombres. El tránsito de correos entre Londres, Gante, Bruxelas y Viena es muy frecuente. La negociacion de Gante se dice que ha tomado un aspecto muy favorable.

En Bolonia se ha puesto preso un correo de Gabinete de la ex-reyna de Westphalia, muger de Gerónimo Bonaparte.

Los caballeros de la orden de San Juan de Jerusalem intentan reclamar de las potencias aliadas, en el congreso, la restauracion de sus antiguos establecimientos; y se dice que la Francia proyecta apoyar estas reclamaciones.

Dicen las cartas de Luxemburgo, que en muy pocos dias han pasado el Rin muchas tropas prusianas; que van á los ex-obispados de Maguncia y Tréveris, y al Ducado de Dos Puentes.

—CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma.

De Barcelona, en 4 dias, el Jabeque Sto. Cristo, su patron Melchor Miranda mall., con géneros y baliia. = De Iviza, en 4 dias, el Jabeque la Beata Catalina Tomas, su patron Pedro Juan Juan mall., con batatas. = De idem, la tartana la Victoria, su patron Miguel Llobera mall., con higos y bacalao. = De Mahon, en 9 dias, el Land Augusto, su patron Pedro Mascaró mahonés con trigo. = De Lisboa, en 18 dias, la polacra Victoriosa, su cap. Francisco Capino inglés, con café y azucar.

Idem despachadas.

Para Barcelona, el Jabeque S. Antonio su pat. Matias Losano mall., con habones. = Para Tarragona, el Jabeque Sto. Cristo, su pat. Josef Duran mall., con cevada.

Teatro. = Hoy se representa la comedia titulada: *La rosa de Alexandria* con su correspondiente teatro, se cantará un duo, bayle y saynete.

Con superior permiso. Por Felipe Guasp.